

第二十二回 参議院内閣委員会議録第三十一号

(四四四)

昭和三十年七月二十三日(土曜日)午前
十時三十分開会

出席者は左の通り。

委員長

新谷寅三郎君

理事

委員

事務

常任委員会	会員門員 杉田正三郎君
○通商産業省設置法の一部を改正する法律案(内閣提出、衆議院送付)	本日の会議に付した案件
○公共企業体職員等共済組合法案(植竹春彦君外二十七名発議)	○委員長(新谷寅三郎君) ただいまから内閣委員会を開会いたします。
井上 知治君	○田畠金光君 法律案を議題といたします。
植竹 春彦君	○田畠金光君 この問題の質問に関連するわけですが、通商大臣にお尋ねいたいことは、昨日衆議院で政府提案にかかる石炭鉱業合理化臨時措置法が通りまして、参議院に送付されるわけあります。この法律が国会で成立したといたしましても、実施について
中山 豊田 加瀬 千葉 品吉 君	は、あるいは政令、省令等の手続を経て発足することになるのであります。本法律の附則によりますても、「公布の日から起算して二ヶ月をこえない範囲内で政令で定める日から施行する。」と、こういうことに
松浦 木島 完君	なって参ります。一休いどろまでこれを発足させる御方針であるのか。これにこの法律の重要な内容である炭鉱整備事業團、あるいは石炭鉱業審議会の発足等はこの法律の重要な骨子になつておりますので、この辺の見通しについてまず承わっておきたいと思ひます。
井上 知治君	○国務大臣(石橋湛山君) お尋ねのよ
植竹 春彦君	うに、特にこの事業團、それから審
井上 知治君	議會等は急いで発足いたしたいのあります。至急に手続をいたしましてやつもりであります、まあおそらくも十月には開店ができるようになつたいたい。
植竹 春彦君	○田畠金光君 十月発足となつて参りますと、すでに普通の常識から申しますと、炭鉱も需要期に入つてくるわけであります。ことに当面の石炭の問題といふのは、夏がれの問題が大事ではないかと考えております。十月発足するといつまでも、仕事が軌道に乗るのも相当時間を要すると見なければなりません。そうなつて参りますると、今日当面の石炭施策といふものは何に重点を置いて政府当局はおやりになつておられるのか、この点を私はます伺つておきたいと考えております。
井上 知治君	○政府委員(岩武照彦君) この法律施行までの間の問題といたしまして、今御指摘のように夏がれの間をつなぐ問題、ことに中小炭鉱の問題が中心になります。そこで通商省としましては、緊急な施策としまして、一つは、中小炭鉱に対する融資を、中大蔵政務次官
井上 知治君	融資の道を講じておるというお話をありますするが、講じておるという構想でなくして、現実にどういう手を打った
井上 知治君	か、あるいは資金運用部資金の貸付、金融機関に対する預託を通じ、中小炭鉱への貸付の道を講ぜられておるかも知れません。どのように開議を通じ、政府は今当面の石炭産業安定のために手を打つておられるか、具体的な内容
井上 知治君	が、まさしくめの問題は、どうしてあります。至急に手続をいたしましてやつもりであります、まあおそらくも十月には開店ができるようになつたいたい。
井上 知治君	○田畠金光君 官房長からの御答弁があつましたが、今の答弁はいつの質問のときにも承ることであつて、そ
井上 知治君	ういうことを私はお座なりにお聞きしましたが、ただ教説して金をくれるだけではありません。石橋通産として、石炭産業の安定ということがあつましたが、今の答弁はいつの質問のときにも承ることであつて、そ
井上 知治君	ういうことを私はお座なりにお聞きしましたが、ただ教説して金をくれるだけではありません。石橋通産として、石炭産業の安定 IonicModule

○國務大臣(石橋湛山君) お尋ねのよ
うに、特にこの事業團、それから審
議會等は急いで発足いたしたいのであ
ります。至急に手続をいたしましてや
つもりであります、まあおそらくも
もう少し促進いたしまして、これは冬
場に使う石炭でございますから、練り
上げて早目にたくさん買うように目下
ます。そういうようにいたしまして、
実際の指導を行なつておる最中であり
ます。

○國務大臣(石橋湛山君) 大体は今、
官房長からお答えいたしましたが、
おいては事業團の発足を早くする必要
があるということ、それでまだほんと

うにどういうふうにやるという具体的なこまかい点は定まっておりませんが、たとえば事業団を早く、これはどうせ設立委員会を開かなければなりませんし、設立委員会を開いて、それで事業団の看板を早くかけて、そして買い上げの実際は行われなくとも、とにかく買い上げの申し込みだけは至急に受け得るようなことにしたらば、よほど急場をしごくのに役立つんじゃないかというようなことも考えてやっておるようなわけで、まあ大体以上のようなことがあります。

れば、私は実現不可能であろうと考えておりますが、どの程度政府は具体的に手を差し伸べてこられておるのか、あるいはまた福岡県会と言わば、炭田地帯の府県に対しまして具体的にどういう金融上の措置、援助を与えておられたのか、援助というよりも、そのような貸付の措置等をとつておられたのか、その点を具体的に承わっておきたいと思います。

○政府委員(齋藤正年君) 今福岡県の債務保証の問題でお尋ねがございましてけれども、これはたまたま福岡県の場合には信用保証協会による保証しかございませんで、その保証も限度が非常に低い。金融資に対してたしか六割であったかと思いますが、ということになつておりますので、銀行が信用保険をつけました場合には、その額については保証ができるないというような技術的な関係にありますので、福岡県が特に県会で保証の限度を拡張するような措置が必要でございますが、しかしながらそれは府県によりましては、すでに百分の一セント保証をなしておる府県もござります。現に北海道等はそういう措置をとっておりますので、そういうふうかの従来の措置によりまして銀行が安心して貸せるような形になっておりますれば特に必要はないわけでございます。お話を金融問題でございますが、これは要するに資金の量の問題と、それから保証の問題と二つある。保証の問題について、政府の信用保証が今まであまり活用されておりませんので、これは一つ積極的に活用してもらおうようにし

よう、それから資金の量についてはできるだけ公庫を活用したい。公庫については資金のワクというものがございませんので、現在のところ資金のワクが足りなくて炭鉱に金が出ないといふようなことはございません。従つてであります。ただ公庫を利用してもらう、その方法として公庫の融資の限度についても特別な措置を暫定的にやつてもらうといふような措置を講じよう、それから公庫を通じて行けない分につきましては、これは一般の資金ルートによる以外にございませんので、これは日銀の方で、銀行の預金があつた場合には十分金を出してもらうようにしようといたしましたのは、そのうちまたまさるわけであります。大臣からお詫びいたしましたのは、そのうちまたまさるわけであります。福岡県の保証限度の問題がまだほかの府県に比べまして少しおくれておる、信用保険などを十分活用するような態勢になつていらないということで、それを直してもらひよう。に県の方に話をしても、県の方もその不足分を、保証を拡張するような措置を次の県会でとろくということを知事が言明したと、いうことを申し上げたわけであります。

うな銀行の系列の中にある炭鉱であるとか、あるいは企業の信用力の、もうずっと古くから高いような山は別個ですが、限られておるので。いわゆる中小炭鉱という法律上の概念あるいは定義、こういう範囲にある山というものはほとんど全部一般の金融機關から締め出されておるというのが今日の状態であるわけなんです。いつお聞きをましても、資金についてはこういう措置をとつておると御説明でありますけれども、末端には一向その効力といふのが反映されていないので。具体的にお尋ねいたしますが、中小企業金融公庫は公庫のワクは別個に炭鉱のために設けなくとも十分であるという今の御説明でありますから、十分であるとするならし中小炭鉱には別ワクを設けるとか、あるいは別の預金部資金を投入しなければむずかしいとされておるのか、具體的にそのような方針で融資を行われておるという地方はどことどことなのか、この点具体的な事例を承わっておきたいと思います。

いがとわれわれは考えておる次第であります。それから一般市中銀行の資金源につきましては、これは日本銀行の方では申しておられます。特に最近一般的に見ますれば、むしろ金融情勢は非常によくなりまして、地方銀行で第二次高率の適用のあるような銀行というものは非常に限られておるような状態でありますから、結局銀行が貸す気があれば、相当従来よりも貸しやすくなつておるという状態になつておるわけでござります。そこで結局足りないところは、まだ保証措置の十分でないところは、できるだけこれを拡張してくれといふことを政府の方から関係県に依頼してあります。たゞ、福岡県は、先ほど大印からお話を聞いていたしましたような措置をとらうと言つておるわけでございます。ただ、これはたとえ公庫といたしましても、すべてこれは経済ベース、コマーシャル・ペーパスというのが基本でございますから、全然経理の改善において十分な措置をとらないとか、あるいは従来債務返済についてまじめな努力を全然しないといふようなところには、銀行としても貸し出すのは困難だということではやむを得ないことであります。これは金融というものの性質上、どうしても全部が一律なる恩典を受けると

○田畠金光君 この点はこれ以上質問しましても、齊藤局長の答弁を聞いておましても、何一つこれは新しいものがないわけです。極端に言うと、中央で一つの案を立てておられて、その案に満足しておられるというのが今の中小炭鉱の実情であるわけです。私も何もコンマ以下炭鉱を救済する、コソマーシャル・ベースを無視しろとか言っているわけではなくて、普通の標準の炭鉱を見ましても、あるいはそれ以上の中小炭鉱を見ましても、今日の金融機関からほとんどシャット・アウトされておるというのが実情になっておるわけなんです。銀行の経理がよくなっているのも、これはよくわかりますが、そうしてまた日銀に対する返済も順調に進んでおることも承知いたしておりますが、このことは何を意味するかと言うと、わしろ今日日本の消費需要というものが、減ってきたということ、あるいは設備投資ということが一応循環してきたということ、ここに資金のゆとりができてきたということの証拠であって、従つて銀行としては、大企業にはできる限り救済しようとすると腹がまえができるた半面、中小企業等に対してはますます融資の努力と熱意を失ってきたということであると思います。今度の合理化法案でも、さらにそれを促進する以外の何でもないはずです。まあそれはそれでいたしまして、ただ私、通産大臣に考えていただきたいことは、この合理化法案がかりに通ったといたしまして

おうという山といふものは私は少いと見ております。ほんとどこれはコンマセ等で、これは御承知のように地下産業でありますから、自然条件といふものが強く作用するわけです。その他の条件がとのうならば、これで買いたい上げてもらいたいといふ山は私はないと思っております。自然条件等から、どうしてもやつて行けないといふぎりぎり以下のものは、それはこの法律の適用を申し入れるかもしませんが、望みのある、やつて行けるこういふ山は、中小炭鉱といえども、こういふような法律に便乗しようとするものは少ないと私は見ております。当面そういうことを考えたときに、この法律の実施が十月以降からいろいろ發足ができると言つても、それまでの問題が大事だと思っております。でありますから、私はもう少し一つ現実的な目を今この炭鉱に注がれて、今一段と中小炭鉱の対策については地についた施策を要望しておきたいと考えております。

ます。しかしこの法律を実施いたしまして、これほど激しい脱退が出てくるかというと、私は疑問だと、こう見ているのであります。その辺の究明は別に業対策と申しますが、あるいは新しい雇用対策等について、政府は例の失業対策事業を中心として処理をすると、言つておられますのが、もう少し私は炭鉱からくる失業者といふのは特殊な失業者でありますので、そういう特殊な失業者を考えたとき、もう少し新しい失業対策があつてしかるべきではないかと考えるわけであります。また同時に、この法律は現在四千二百万トン、三百萬トンであっても、これなんだん引き上げて、第五年目には四千九百万トン、五千万トンのベースに乗せる、これは同様に生産力を高めることによって雇用を拡大しようとするねらいもありましようからたとえば一つの産業別に失業者の登録を作つてこういう炭鉱失業者に対しては新しい雇用を、拡大される職場にこれを吸収していくというような方法等も考慮せらるべきである必要があると思いますが、こういうような点についてどう考えておられるのでありますか、承わつておきたいと思います。

て、その方へ転業のできるような方法を講じたいというので、労働省、建設省等ともしばしば打ち合せて、現在も事務的に検討しているのであります。が、河川とか、道路、まあさしめはれを新設に加えてもらうようにお願いをしております。そういうような仕事をして、たとえば川崎線というようなもので、たとえば河川、道路、まあさしめはれを新設に加えてもらうようにお願いをしております。そういうような仕事に、相当長くかかる事業に、それぞれの地区において、なるべく遠くへ行かずに転職できるような方法を講じたいということで極力やっているような次第であります。

○政府委員(吉藤正年君) 石炭の合理化の目的は、結局値段を下げるることにしてしまって石炭需要を拡大して新しい産業に活用の場面を開くということだと根本でございます。従つて大臣が先ほどのお答えいたしました建設的事業と違うもののほかに、経済事業にも転換するといふことが何よりも大事である。石炭業は全体といたしまして、四千九百万トンないし五千万トンに生産がなっておりますが、それも石炭企業は全体としてはむしろ雇用量が、雇用の需要が五万トンないし五千万トンに生産がなっておりますが、それは十分の吸収力はない、転換しますれば、ほかの人が失業するといふことになりますので、結局他の経済的な事業に転換せざることが大事である、まあどういうふうに考えておるかであります。従つて低品位炭の活用対策といふことは合理化の一つの手段として非常に重要であります、同時にやはり炭鉱の雇用対策としても、われわれは重要なと考えております。従つて石炭鉱業が全部自分でやるかあるいは自分が関与してやる、そういうふうに考えておきましては特に本年度職業補導施設を強化いたしまして、またこれは労働省の方で職業補導地帯を、炭鉱地帯におきましては特に本年度職業補導施設を強化いたしまして、他の地帯に転換し得るような準備をものばかりでなしに、もっと一般産業への能力を身につけて、炭鉱地帯から転換させるといふふうに考えております。またこれは労働省の方で職業補導地帯を、炭鉱地帯におきましては特に本年度職業補導施設を強化いたしまして、他の地帯に転換し得るような準備をもつてお尋ねしてみたいと思います。

整えるということを労働省の方は計画しております。そういうふうな線で、おしろ石炭のコスト引き下げによつて、他の産業の発展の面に一つ吸収されますように、われわれの方としてはできるだけ努力したい、かように考えております。

○田畠金光君 大臣にお尋ねいたしましたが、先ほど私当初に申し上げましたように、昨日石炭合理化法案が衆議院を通過しました際に、私は新聞で拝見したわけですが、六つの条項を付帯決議としてこの法案が通っているわけです。この付帯決議については政府としてどのように考へておられるか、ことに通産大臣としてどのように考へておられるか、ことに通産大臣としてこの付帯決議を尊重され、今後の行政施策の上にこれを実現するような努力を払われるかどうか。もちろん院の決議でありますから尊重されることはあるか、この付帯決議を尊重されたいと思います。

○國務大臣(石橋湛山君) その付帯決議は全体として私どもも異論がないところ、この通りにできるだけ努力す

るといふことは衆議院でも申し上げております。広いいろいろの部面、いろいろの点がありますが、第一は、労働問題でありますから、どうしても労働組合等の相当の協力がなければ、この石炭合理化も十分できないわけでありましたから、できるだけ努力して、もう転業等については実際政府としては今重視でありますから、どうしても労働組合にこの問題に取り組んで、ほんと

うに効果があるようにならなければなりません。そしたらあとは標準炭価の他に努力しろということあります

が、これもこの通りに実は最初から考えております。それから第四の鉱業権の買取に当ってそこへいろいろの資材を供給しているものの償還の回収について特に考慮しろというのであります

が、これは直接に政府がこれに関与するわけにはいかないと思いますが、しかし、どうせこういうふうな債務が非常に多い炭鉱の鉱業権を買います場合に、金融界あるいはそのほかの労働者、債権者との話し合いがつかないところ、これは買えないわけありますから、その場合に各地方の通商局等を通じて十分指導して、できるだけこの第四の趣意にも沿うようにいたしたい。

それから租鉱権の問題もいろいろ議論がありまして、これも租鉱権そのものを買い上げるということはできかねますけれども、租鉱権利者にも十分その利益を考慮してやることには何ら異論がない。あと六は一般的の問題でありまして、石炭鉱業の現状について十分の考慮をしろ、これはもう申すまでございません。かようなわけで、これらの付帯決議については私はもう一度伺つておきたいと思っておりま

す。第二に伺いたいのは、この法律の対象の中に、お詫びのように租鉱権といふことが対象に載つてないのです。第三の質問であります。第三の質問といふことには、御存じのように五ヵ年計画で推進いたしておりまして、今度それを改訂するといふことはむずかしいが、しかし実際問題を処理する場合には、十分租鉱権者の利益も尊重するような実情処理をして行くようにいたそう、こういふことと考えてあります。それからこの石炭鉱業の過大借り入れの問題は、これもまたもつともあります。しかしながらこの石炭鉱業だけでなく、実は日本全体の産業が、特に石炭とか、電気はひとつのものであるかといふことが第二の質問であります。第三の質問といつまでは過大借り入れの重圧のもとにありますから、これが今お答えいたしましたように、労働問題は非常に重要でありますから、どうしても労働組合等の相当の協力がなければ、この

億に上っているわけあります。非常に石炭産業の企業にとっては重圧になつておるのであります。過大借り入れのこの重圧をどう排除するかとおきたいと思います。

○國務大臣(石橋湛山君) 石炭化学工業等について新しい石炭の需要分野を開拓するということは、わざん一般的には努力いたしますが、その具体的には努力いたさりますが、その具体的には努力いたさりますが、それが始まっておりましたときに、なお政府委員から申し上げました

が、どう論議してみましても、法律上どうしても租鉱権そのものを買い上げるといふことは困難であるといふわれわれの結論であります。従つてこれを

買上げの目標にする、対象にするといふことはむずかしいが、しかし実際買上げの目標にする、対象にするといふことはむずかしいが、しかし実際問題を処理する場合には、十分租鉱権

とか、あるいはウインクラー炉といふような従来のガス発生方法といふようなものについては、もう特に必要がございません。ガス事業につきましては、御存じのように五ヵ年計画で推進いたしておりまして、今度それを改訂して、さらにスピードアップするこ

とになつたわけあります。普通石炭化工业と言われておりますのは、それが、特に石炭の直接ガス化の問題でございます。これについても試験技術研究所といふところがござりますが、そこでまあ主としてこの

問題を研究いたしております。従来この工業化試験あるいは応用試験といふような試験研究の補助金を出しますときにも、重要な研究テーマとして取り上げられて、毎年そういうものに補助金

は直接にはさしすめは買上げ炭鉱の資金としてその金利負担の軽減分が行なわれてあります。しかし石炭鉱業全般として、その需給安定計画といふものがな

いということ、政府が石炭産業の需給安定に関して責任ある施策というものを何ら保障されていないといふのが私は最大の欠陥やなからかと見ておきたいと思います。

を出しておられます。また今度省内で石炭化学工業につきまして技術の委員会を作りまして、関係者は全部民間のエキスパートも入ってもらいまして、石灰化學を技術的に推進させるためにどういう措置をとつたらいいかということを研究することにいたしておられます。差し当り現在のところはそういう状態で、もう少し技術的にはつきりした結論が出来ませんと、それから先に前進することは、前進すると申しますが、見通しを申し上げるような段階にまでまだ至っておらないのであります。

○委員長(新谷寅三郎君) ちよと速記止めて下さい。

(速記中止)

○委員長(新谷寅三郎君) 速記を始め下さい。

○堀眞琴君 大臣にお伺いしたいんですが、通商局の組織を見ますと、局長のもとに十四課が置いてあるんです。その十四課を一々見てみますと、きわめてその配列がオルドヌングがないんですね。たとえば第一には通商政策課、それから輸出課、予算課といふ合併に並んでいるわけです。しかしながら課と、あるいは通商協力に関する課とか、あるいは経済協力に関する課とか、あるいは通商調査に関する課と、たとえば通商政策をとるようなものは、大体通商政策を中心としての課と見ることができんじないかと思うのです。それから輸出の方面につきましても、たとえば農水産課といふのがある。では農水産物に関する輸出入が取り扱われて、それ以外のものは輸出課、輸入課において取り扱われる。非常に私は事務がこのために複雑化しているんではないかと

思う。つまりオルドヌングがないために行政事務というものが能率が上らぬような状態になつておられるんじゃないかな。そこで、従つてこれらの十四課を適切に配分して再編成することが必要ではないかと思う。そのことが行政事務の能率を高めることに役立つのであります。差し当り現在のところはそういう状態で、もう少し技術的にはつきりした結論が出来ませんと、それから先に前進することは、前進すると申しますが、見通しを申し上げるような段階にまでまだ至っておらないのであります。

職金額の百分の五十とし、それを受けたる遺族は、国家公務員共済組合法による遺族と大体同様であります。在職十年以上で在職中に死亡した者の遺族に對しても、その在職年数に応じ俸給年額の百分の十又は百分の十五を支給する事といたしております。次に、一時金については、これも国家公務員共済組合法によるそれとほほ同様であります。が、特に退職一時金については、退職年金の充実を重視した關係上、早期退職者に支給されるものは拘金の払い戻し程度に抑えることといたしました。第三に、公共企業体の職員と国家公務員との交流の妨げとならないよう、この法律による給付と恩給または国家公務員共済組合法による長期給付との調整を講ずることといたしております。第四に、短期給付については、国家公務員共済組合法のそれとほぼ同様であります。実情に沿わぬ点を若干改めた程度であります。第五に、給付に要する費用は、保険理數に基き、公共企業体の負担金と組合員の掛金によってまかなるものとし、負担金の割合は国家公務員共済組合法における国庫の負担割合と同じく、長期給付については五五%，短期給付については五〇%といたしております。従がって組合員の掛金率も国家公務員共済組合法による給付のための掛金率とほほ同程度となるものと考えております。第六に、以上申し述べました点以外の共済組合の組織、運営等は、国家公務員共済組合法による共済組合と同様であります。

御審議の上、御賛成あらんことをお願いいたす次第であります。

○委員長(新谷寅三郎君) 本案について、ただいま政府側からは給与担当の大久保国務大臣、大蔵省から農林政務次官、主計局次長の正示君、三公社の担当の部局長が説明員として出席しておられるのであります。おは根柢的な御質疑があれば、この際御質疑を願います。

なお私からも申し上げますが、国会法五十七条の三の規定によりまして、本案のように予算を伴う法律案につきましては、内閣に対して意見を述べる機会を与えなければならぬということに相なっておりますので、この問題につき関する政府の御見解をもしこの機会に伺えればお伺いしたいと思います。

○畠田雅章君 本案を議員立法にせられた理由はどういうところにあるのですか。その事情を端的に率直に原わわりたいと思います。

○委員長(新谷寅三郎君) ちょっとと速記をとめて下さい。

〔速記中止〕

○委員長(新谷寅三郎君) 速記を始め下さい。

○木下源吾君 大蔵当局は見えておりますか。

○委員長(新谷寅三郎君) さつき申上げましたが、大蔵政務次官と主計局次長が見えております。

○木下源吾君 そ�ですか。それでこの案に対する大蔵当局の考え方伺いたいと思います。

○政府委員(藤枝泉介君) ただいま提案になつておりまする公共企業体幹員等の共済組合法案に対する財政当局としての意見をお尋ねと存じます。

一般的な問題については給与担当の大久保大臣からお答えするのが適當かと思ひますので、それは省略させていただきます。主として財政方面についてお答えを申し上げたいと思います。

今回御提案になりました法案が、給付水準の引き上げを主として目的とされておられるようですが、大体現行の恩給及び共済年金の給付水準に比較いたしまして、御案内の通り三割以上の引き上げということになりますことと自体にいろいろ問題があると思ひますが、その上にこの案を御実施になりますと、三公社の負担増加額が初年度において約八十六億という額になりますが、おそらくこれは相当に公社の経理を圧迫するのではないかと存じます。もちろんこの八十六億という問題は、現行の平准保険料方式によって算出したものでござりますから、これについて多少の手心を加えるといふこともございましょうが、いずれにしても相当の負担の増となり、公社の経理を圧迫するのではないか。またこの法案が通過いたしますような場合におきますと、早晩国家公務員及び地方公務員等との均衡の問題が出て参ると存じます。そうしたものを、この御提案になりました案と同様な措置をいたしますといたしますれば、国及び地方政府共同体を合わせまして、二百数十億の金額が要るというようなことになりますので、以下の公公社の経理状態並びに国家財政及び地方財政から考えまして、相当、困難な事態になるのではないかというふうに考えております。

もちろん公共企業体としての年金制度の問題につきましては、いろいろ現行法について問題のありますことは私どもも承知いたしておりますと、關係方面とも十分協議をいたしまして適当な解決をはからなければならぬといふことは存じておりますが、御提案になりましたこの法案そのものについては、ただいまのような財政的な見地からいたしまして、十分御考慮をいたしかなければならないのではないかといふふうに考える次第でござります。

○木下源吾君 今のお説明の、公社負担等々の御説明がありましたが、提案の側から聞くところによれば、そういう負担はかからないのだ、これは修正されて提案されておるのだということを言っております。また増額の割合も、今三割と言われましたが、それも実際は違う、負担も二十年後において国家予算との関係が出てくるだけで、その前にはそういう何はないのだ、こういふお話を聞いておるので、この点はどうですか、ただいまの御説明と食い違うようであります。

○政府委員(藤枝泉介君) 私からお答えするのはどうかと思いますが、たゞいま私申し上げましたように、たとえば八十六億という数字を申し上げましたが、これは現行の共済年金制度で採用しております平准保険料方式によつて算定いたしましたと、こういう形になりますといふことを申し上げたのでございまして、もしその方面におきましてこの方式に修正をお加えになるようになりますれば、多少の動きはあるのではないかというふうに考える次第でございます。ただそれにしても相当の負担の増になるのではないかという

○木下源喜君　そうすると、たゞいま
のは最初の御答弁の前提とは多少違う
よろなんだが、最初の前提は財政当局
としてのお話であった。御説明の内容
を承わりますと、この種の恩給政策、
そんなようなことに重点が置かれてお
るようだが、私はやはり大蔵当局とい
たしましては財政の関係でお答えを願
うのが適切だと、こう考えておりま
す。実はこの委員会に旧軍人恩給の法
案が出て参っております。この法案は
御承知の通り、やはり一般文官の恩給
とも非常に関係がある、しかも政企資
金、国家財政にも影響があるわけなん
です。こういうような法案をわれわれ
が審議しながら、一連の関係を考えて
みますと、いと、大蔵当局では、財
政上の都合が悪いからというだけのお
話ならそれでよろしいが、恩給制度全
般にわたるような御答弁には、われわ
れはあまり関心を持つておらないので
あります。この、法案によって財政上
にどういうような影響があるか、どう
だ。こういうことを一つ尋ねればよろ
しいのであります。

五

○政府委員(正示啓次郎君) 私から
億の負担増加になると、いふことはわ
れ納得できないのであります。が、年
金証書の書きかえを全部やってしま
たような場合には、そのようなことに
なりますけれども、それは言つていな
いのであります。その点は御了解願
いたいと思います。

○委員長(新谷寅三郎君) 他に御質疑ありますか。
○委員外議員(菊川孝夫君) 今の正元君の御発言についてであります。議員よりも事務当局を参考人として、いざれあらためて数字を出して説

なるものであります。従つてこの提案によつて福利厚生施設特に農田さくお話を購買部の場合には何ら現状とは變化はないであります。現状から要いといふことになりましたら、全般的な問題としてこれはお取り計らい願うなければならぬ問題と 思います。

○千葉信若 この法案ですが、提案の説明を聞いて直ちに質疑に入りました。次第ですが、大体今までの委員会の慣例から言いますと、申し合せの上でやるにはやりましたが、異例な措置です。今日若干の質問をしようぢやないかということの申し合せをしたあと、また新しい資料等も膨大な資料が配られました。

○木下源吉君 発議者からただいまの点について一つ御説明がありましたら

までは、たゞ菊川議員が申し上げました通りに、平進保険料方式といふもので私どもが一応算出をいたしましたが、政務次官がお述べになられました通

ではどうも受け売りになるおそれがありますので、そのように取り計らい頗りたいと思います。

現状がすでに大きな量産化を
えているということは数字的に明らか
になつていないので、この際数字的
にこれを検討する意味におきまして
間違へてござることと申しておる。

れであります。ですから、これにかかる
少し、今までの問題と同じように若者
の期間を置いて、法案の内容等につい
て十分調べた上で適當な機会に委員会
に提出して貰いたい。そこで、今月は

○木下源吾君　この問題は皆にも意見
があるうと想ひますが、いま、よお尋
ねいたします。

というふうな見地から修正を加えることは可能でございます。しかしこれはきわめて健全な長期経理のやり方がどうかにつきましては、いろいろと説

どの程度の福利厚生事業をやるのか、その点についての數字的に、この次にでも質問したときには御答弁の詳細で、きるようになつておきた。

は必ず一つの獎励的な意味を持つものだと私は思う。そういう意味で現状の数字を明らかにして、しこうしてそれで将来どういうふうになるかといふ

がおとうとおもひますか。しかし、お尋ねしなければならぬ点がたくさんあります。それで、さうは私この程度で、このです。

うかにつきましては、いろいろと誤
が分れる点であろうと存じまして、
私どもやはり一時に多くの負担がふ
えるという点が非常な問題でございま

きるようになつておきた
い。

の数字を助かりかけて、しこうしてそれで将来どういふふうになるかといふことを一検討する必要がある。その点について質問しておきます。

○委員外諱良(葉川幸夫君)執、発議
者の一名として、一應今の木下君の御
質問にお答えいたしておきたいと思う

えるといふ点が非常な問題でございま
すから、御承知のように、今日いろい
るの年金制度につきまして平準保険料
方式といふものを原則としてとつてお
るわけでございます。そういう見地か

現行 今やつておるのであります。必ず
うでにやつておるのをそのまま引き
継ぐだけでありまして、先ほど農田出
員からお話をありました中小企業に、
この法案の提出によつて王道を加える

り財政負担にはなると思いますのけれども、今直ちに八十何億の負担になるという数字は、これはわれわれ發議者といたしまして調べましたところ、ほとんどその負担増加にはならない、公社側の負担増加にはならない。多少負担増加にはもちろんなりますけれども、初年度においてそのような八十何

まして、これを技術的に、とにかく後年度に負担がふえるようにならすということは、これはある程度可能かと存じますが、しかしながら、それはやはりいのちの日かそれだけの負担の増があるのですから、この点は私どもとしては一応考慮に入れてお考えいただきたい、こういう意味で申し上げ

組合を持つていいところはないのです。然るに公社側の購買もやめさせることになれば、当然公社側の購買もやめさせることにならぬ。これによつて一般の中小企業に欄負担をさせるということになれば、どうあります。従いまして、これを全般的の問題として購買組合を全然やめさせさせて、中小企業の大部の諸君までやめさせてしまふということになれば、当然の問題です。

購入しますから、国有鉄道の運賃割引証の使用は、何枚使用して、それによつて何円運賃割引になつたかといふことは全部出ておりまますから、資料が要求されれば直ちに提出できると思ふりますが、この法案の提出によつて現状に変更ないということは、これはあらかじめ御了解願つておきます。

してわれわれとやかく申すのは失礼で

を付託された。

一、国家公務員等退職手当暫定措置法の一部を改正する法律案（予備審査のための付託は五月二十六日）

卷之三

七月二十二日予備審査のため、本

一、委員会に左の案件を付託された。
国家公務員に対する寒冷地手当及

してわれわれとやかく申すのは失礼でござりまするが、重要法案が会期末になつて殺到する模様でござりますので、今日までせっかく発議するに当つて慎重にやつて参りましたので、どうかこの開会の会期内において一つ審議を終了するよう、委員会においても日程を立てていただきましたら、発議

者をいたしまして十分資料その他を整えまして、こちらに出席して御答弁に当ることにいたしたいと思いますの

で、どうかそれもあわせて一つ計画を立てていただきますように、お忙がしい中をまことに恐縮でございますが、そのようにお計らい願えますれば幸甚だと存じまして一言申し上げておきま

○豊田雅孝君 購買関係事業についてお話をされておりましたから、次回には品目、金額、あるいは運賃の軽減等の恩典についての資料を配付していただきたいと思います。

○委員長(新谷寅三郎君)　お詫びいた

しますが、千葉委員のお言葉のよう二、三の点は二寸一のふじの競争は二

この法律に対する本日の審議は終了した、と思ふ。

の御用官給にいたりました
が、御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○委員長(新谷寅三郎君) それではお

ように取り計らいます。速記をとめて、

〔後記中止〕

卷之三

それでは本日はこれにて散会いたします。

午後零時二十九分散会

七月二十二日本委員会に左の案件

昭和三十年七月二十九日印刷

昭和三十年七月三十日發行

参議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局